

池子住宅地区及び海軍補助施設において発見された不発弾等に関する質問主意書

右の質問主意書を国会法第七十四条によつて提出する。

平成二十七年五月十八日

福島みずほ

参議院議長 山崎 正 昭 殿



池子住宅地区及び海軍補助施設において発見された不発弾等に関する質問主意書

逗子市と横浜市金沢区にまたがる池子住宅地区及び海軍補助施設において昨年七月から八月にかけて不発弾等が発見された。かつてこの場所にあった池子弾薬庫は、一九三七年より日本海軍による用地買収が始まり、一九三八年から弾薬庫として運用されてきた。

戦争の長期化の中で弾薬庫は拡張され続け、多くの住民が移転を余儀なくされた。池子弾薬庫は弾薬庫であつただけではなく、爆弾などの製造工場でもあつた。軍艦の高角砲の砲弾、陸用爆弾、特攻兵器「桜花」の噴進器などが製造された。また、米軍家族住宅追加建設予定地の横浜市域では爆弾に毒ガス充填が行われていたとの証言がある。戦争末期には、池子弾薬庫内に無数の地下壕が掘られた。このことは池子弾薬庫に勤労働員でやってきた元宮城県立第一高等女学校生徒が発行した「海鳴りの響きは遠く」に記載されているところである。彼女らが地下壕を掘らされた場所は、今回、不発弾等が発見された場所の周辺と推測される。

そして、一九四五年八月十五日の敗戦を経て、九月一日に米軍により接收された。神奈川県内各地の弾薬庫、相模海軍工廠などでは、八月十五日から九月初旬までの間に、爆弾材料等の隠匿作業が行われた。こう

した作業については占領終了後も明らかにされることはなかった。

二十一世紀になって、寒川町の相模海軍工廠化学実験部跡地から毒ガスであるイペリット入りのビール瓶が土中から多数発見されている。また、平塚市の相模海軍工廠化学実験部跡地からは青酸入りのガラス瓶が土中から発見されている。

池子弾薬庫に保管されていた完成弾については、米軍の指揮の下、池子、逗子、久里浜というルートで鉄道で運搬し、はしけに積み替えて海洋投棄したとの記述が「星条旗新聞」にある。

しかし、地下壕の奥深くに埋められたもの、土中に埋められたものは、戦後処理されなかった。今回、発見された不発弾等はその一部である。今後こうしたものが出土する可能性は大きく、周辺住民の安全確保の観点から、重大な関心を持たざるを得ない。情報は住民に広く公開されるべきである。

昨年七月から八月にかけて発見された不発弾等に関する情報について、二月六日付けで防衛省が示した資料では判明しない点が多い。よって、以下を質問する。

一 陸上自衛隊が回収した不発弾等の数は、魚雷一本、信管（米軍製）五百八十五本、七十五ミリメートル砲弾（米軍製）一本、その他火工品（旧軍製）二百五十三本で計八百四十本とのことだが、防衛省は逗子

市に対し五百四十九本と説明している。差が余りに大きすぎると思うが、その理由を示されたい。

二 不発弾はペイントボール場整備予定地の約八百平方メートルの土地で発見されたとのことだが、八百四十本は一か所にまとまっていたのか、それとも点在していたのか。点在していたのであれば何か所か。また、それぞれどういう状態で出土したのか、明らかにされたい。

三 逗子市への説明が発見から二か月以上も経過したことの理由として、処理について関係機関（米軍・警察）と調整を行ったためとあるが、池子住宅地区及び海軍補助施設の一部地域について逗子市との共同使用が始まるうとしてしている時期でもあり、近隣住民の安全を考えるなら、直ちに報告するべきである。

いかなる理由で二か月も経過した後の報告になったのか、関係機関との調整内容など、詳細を明らかにされたい。

四 信管五百八十五本は米軍製と判断されているが、年代はいつごろのものか。アジア太平洋戦争中のものか、ベトナム戦争期のものか明らかにされたい。

五 七十五ミリメートル砲弾も米軍製と判断されているが、年代はいつごろのものか。アジア太平洋戦争中のものか、ベトナム戦争期のものか明らかにされたい。

六 火工品とは、火薬を加工し成型したものと推測されるが、形状と大きさを明らかにされたい。また、旧軍製とのことだが、砲弾に使用されたものか、爆弾に使用されたものか示されたい。

七 陸上自衛隊の不発弾処理隊等が処理したとあるが、発見から搬出まで二か月を要しており、自衛隊によつて慎重に識別がなされたと推測される。出動した部隊の名称と所在地を明らかにされたい。また、大宮等の化学防護隊の隊員が出動したか否かについても明らかにされたい。

八 今後もこうした戦争中の不発弾等が出土する可能性があるが、共同使用となる池子住宅地区及び海軍補助施設の一部地域四十ヘクタールにおいて、金属探知機等による地面の探査、地下壕内の確認等の調査を行う計画の有無を含め、今後の政府の方針を示されたい。また、今回不発弾等が発見されたペイントボール場整備予定地の約八百平方メートルについては金属探知機による探査を行ったかどうか明らかにされたい。

右質問する。